

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN		Núm. 122
	En Tortosa, al mes... Fuera, trimestre... Extranjero, id. Anuncios y comunicados: á precios convencionales.	1 3 7 Peseta		En la Imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.		

Lunes 17 de Junio de 1901

UN RECUERDO

AL FUNDADOR DE LA Compañía de Santa Teresa de Jesús (1)

Cuando en ondas de luz radiante y pura el cielo se engalana en este día y por montes, llanuras y riberas son llevados, en alas de las brisas, indefinibles ecos que, si adulan los sentidos con suaves armonías, despiertan en los senos escondidos de alma fiel emociones las más vivas, llevando al pobre corazón humano un hálito de amor, sagrada chispa de aquel divino Corazón ardiente que es de amor esencial eterna pira:

Cuando suena enlazado y confundido el nombre de Jesús, que es sol de vida, con el célico nombre de Teresa, de beldad y de amor preciosa cifra; y de Teresa de Jesús tan sólo las flores con los árboles platican, las auras con los pájaros cantores y la luz con las aguas cristalinas del Ebro que, olvidando excelsos nombres este nombre modula con delicia, y lo lleva doquier, glorioso heraldo de inmortales e innumeradas conquistas:

Cuando tantos doctísimos varones que en letras y virtud cual soles brillan, á pesar de ese velo de modestia y humildad que sus lauros multiplica; hijos preclaros de la gran Teresa, ante cuyo saber la frente humillan; cuando tantas esposas virginales que en bellos coros por Jesús suspiran y de Teresa las pisadas siguen á fuer de fieles, cariñosas hijas, cual candidas palomas aquí llegan de hispanas tierras y remotos climas:

Cuando tal multitud de nobles almas y bella juventud aquí se apaña en redor de Teresa, cuyos suaves aromas y fragancias exquisitas, cual venturoso íman irresistible las atrae á sus plantas y cautiva:

Cuando todos henchidos de consuelo á impulsos del amor se dieron cita

(1) Poesía leída por su autor, el día 14, en Jesús (Tortosa), con motivo de celebrarse las Bodas de Plata de dicho Instituto.

en aqueste lugar, rico palacio que en medio de esta plácida campiña ábrese cual flor de cáliz de oro, nueva Casa de Dios, bella y magnífica, que á su Teresa de Jesús erigen las que madre, dichosas, la apellidan, y un momento no cesan de ensalzarla con bellos cantos que el amor inspira: en aqueste momento... miro en torno... yo busco á quien faltar nunca solía al rendir á Teresa egregios cultos,...

y ¡ay! no aciertan á hallarle mis pupilas!

¿En dónde está el varón esclarecido de grande corazón, de alma sencilla, escogido por Dios para mostrarnos de Teresa las altas maravillas?

¿En dónde está el infatigable apóstol que pueblos y ciudades recorría alzando el estandarte de Teresa, de sólida piedad hermosa insignia?

¿El que á gruesas falanges de doncellas que, bajo su palabra enardecida, ve do quiera crecer las va adiestrando en el uso de una arma eficazísima, omnipotente, que lo alcanza todo, y «¡oración! ¡oración!» siempre predica?

¿Dónde está el que lograra con su celo vivo, creciente como llama altiva, que millares de pechos delicados, formando prepotente Cofradía, con el divino olor de sus virtudes perfumasen el pueblo y la familia, siendo cada doncella teresiana, fiel á sus promesas y consigna, de su hogar centinela vigilante, en cuya diestra refulgente brilla la espada de la fe con la que ahuyenta el monstruo vil y audaz de la herejía?

¿Dónde está el alma generosa y pura que avezada á beber las aguas límpidas que fluyen en corrientes caudalosas del Corazón gigante y sin mancha que en Alba aún late para ser de España, oriente y manantial de ansiadas dichas; aquella alma que á todos invitando á gozar del tesoro de delicias que en Teresa y su amor gozan las almas, á todas de tal suerte las hería con el vibrante dardo de su acento, que del mundo y sus goces desprendidas y presas en las redes de Teresa tan sólo de Jesús eran cautivas?...

¿En dónde estás, ¡oh dulce amigo mío!, que á esta asamblea con tu voz no animas?

¿Es que humilde te escondes, como en tiempo de tus gloriosos triunfos te escondías?

¿Por qué á mi pobre voz, que harto conoces, no respondes siquiera con tu sonrisa?

Háblanos otra vez... habla de Aquella que llenaba, lo sé, toda tu vida, de Aquella á quien en místicos coloquios ternezas inefables la decías con el idioma aquel enamorado que Fray Juan de la Cruz usó en sus rimas.

Háblanos otra vez... Ya te escuchamos. ¡Silencio! ¡Don Enrique es quien platica!

¡Silencio, sí! ¡El silencio de la muerte!

¡Ay, fué sólo ilusión!... La muerte fría puso un sello en sus labios... dejó yerta su frente pensadora... á sus pupilas robó la luz... en su ardoroso pecho no dejó ni un latido!... ¿Por qué habíatan pronto de morir, cuando aguardaban al caudillo de Dios tantas conquistas?

¿Morir, dije? ¿Morir? No, no mil veces. El águila caudal, de ala atrevida, remonta el vuelo, pues saciarse quiere en la abrasante luz del mediodía.

Libre ya de esta cárcel y estos hierros en que el alma infeliz se vió metida, de vida verdadera está gozando con Jesús de Teresa... muy arriba.

Allí le veo yo, cabe la amada Esposa de Jesús, sus infinitas misericordias sin cesar cantando al son de eternas y célestes liras, trocada sólo en cánticos de júbilo de añoranza y dolor la endecha antigua.

¡Consolaos! Cantad también vosotras las que formando egregia compañía de Teresa inmortal, sois de mi amigo las predilectas, valerosas Hijas.

De su celo y su espíritu herederas por do quiera mostrais ser Reglas vivas conforme á las sublimes que, inspirado, el Padre Fundador os dejó escritas.

El en vuestro Instituto floreciente vive y alienta con la vida misma del árbol que plantó; que Dios bendice; riega Teresa y con amor cultiva.

Desde el cielo ¿quién duda que os alienta vuestro Padre también, y que así os grita? «¡Viva Jesús, Hermanas, en el mundo! ¡por la fe y el amor haced que viva!»

Y enjugando vosotras tiernas lágrimas cantad al son del címbalo y la citara á Jesús de Teresa dulces cánticos que suban á las bóvedas empujadas.

J. B. ALTÉS.

Notas políticas

Reviste indudable gravedad para nuestra patria el incidente ocurrido el viernes en la Cámara de las Comunes, á propósito de Gibraltar, y no extra-

ñaremos que de él se ocupe con preferencia la prensa de Madrid.

El telégrafo nos trasmite algunas declaraciones que sobre este delicado asunto ha hecho el ministro de la Gobernación:

«Conviene—ha dicho—esperar que llegue el discurso íntegro del diputado

que hizo la moción, y que ya se ha pedido á Londres.

»La cuestión de Marruecos no es esencial para Inglaterra. En cambio sí lo es la de Gibraltar, como base para toda su acción en occidente. Puede decirse que es para la Gran Bretaña cuestión de vida ó muerte. La mayo-

ría de sus escuadras tendría que abastecerse allí de carbón. Es, pues, Gibraltar lo que le interesa, no la política de expansión de Francia en Marruecos.

»La alianza de Portugal con Inglaterra nos ha vendido. Desde Portugal un ejército podría ir á pié hasta Gi-

CRONICA

braltar, pues, no tenemos fortificaciones que oponerle. No hay que olvidar tampoco la ayuda que Inglaterra prestó á los Estados Unidos.

»El gobierno—ha terminado diciendole—dedicará *preferentísimo* interés á este asunto, que puede ser para España cuestión de vida ó muerte.»

Como síntesis de estas declaraciones de Moret, muchos deducen la impresión de que no es difícil que Inglaterra busque nuestra alianza, y que, tarde ó temprano, pedirá la ampliación en Gibraltar.

La gravísima cuestión de las huelgas agrarias no podía menos de llamar la atención del gobierno: el señor Sagasta ha dicho que de ellas se tratará en el próximo Consejo. Ha añadido algunas manifestaciones, que no salen por cierto del terreno de las vaguedades y vulgaridades en que suele envolver su pensamiento (ó su falta de pensamiento) el jefe del partido liberal. Entre ellas solo se columbra la idea de que no bastan las leyes existentes, y que hay que hacer una ley nueva que regule y armonice las relaciones de los obreros y patronos. Dificillima es la cosa.

En Francia el Senado discute bastante de prisa la famosa ley sobre las asociaciones. Las comunidades religiosas encuentran en aquella Cámara voces elocuentes que las defienden; pero no impedirán la aprobación de tan odiosa ley.

Mientras tanto, el espíritu irreligioso, campando á sus anchas, aumenta sus ataques al clero y á los fieles católicos. Después de las agresiones de que fueron objeto en varios puntos los solemnes cultos del Corpus, ha venido el escandaloso atropello del arzobispo de Cambray, y ya nos anuncia el telegrama nuevos alborotos en Marsella contra el derecho incuestionable de los que allí rinden homenaje á la fe de Jesucristo.

Declaraciones de Weyler

El general Weyler está muy expansivo.

Ha hecho nuevas é importantes declaraciones y entre ellas las de que no se trataba de suprimir el cuerpo de infantería de Marina si no de irlo nutriendo con oficiales que salgan de las Academias militares y soliciten su ingreso en aquel á cambio del cual se les dará opción cuando llegen á tenientes coroneles de pasar al Estado Mayor.

Añadió el ministro de la Guerra que en varios puertos del Mediterraneo se estaban haciendo los preparativos para recibir dignamente á SS. MM. en su próximo viaje á las costas de Levante.

Por último ha manifestado que se tropezaba con grandes dificultades de carácter económicos para llevar á la práctica el acuerdo de destinar seis millones de pesetas á las Maestranzas de la Armada.

El despecho

Hace años que destetaron á Bau y á Roig y, sin embargo, gracias á su inutilidad nada les debe el país, pues nada en su favor han hecho. Y por lo mismo que se reconocen ineptos, aunque tengan mucha barra, se sienten humillados y corridos al ver las grandes mejoras que Tortosa debe al *gonzalismo*.

Una de las más importantes, una de las llamadas á proporcionar mayores beneficios á la agricultura, es la inauguración de las ferias anuales de ganados realizada el año último. Las aclamaciones á su favor, los vitores del inmenso gentío, la indescriptible alegría, los miles de forasteros, los cuantiosos beneficios que obtuvieron los industriales, las entusiastas felicitaciones que recibieron nuestros amigos, todo, todo puso de manifiesto que habían realizado una gran obra.

Fuerza es confesar que los malos tortosinos rugin de rabia y de envidia, y que el celeberrimo D. Primitivo hizo cuanto pudo al frente de sus menadas para que fracasara.

Peró hoy Bau y Roig ya no pueden comprimirse, y empujados por la envidia á todo lo que sobresale, esa funesta y asquerosa pasión que siente el bien ageno, quieren, como á esto fuera posible, borrar la memoria de la feria, porque al borrarla creen evitar la comparación que hace el pueblo, entre la popularidad de aquella situación y el desdén y el desprecio que merece la actual.

Si deseáramos el bien por el camino del mal debieramos felicitarnos, porque así Tortosa reclamará con más vehemencia á los únicos que pueden lanzarla por las vías del progreso.

Y fíjese bien nuestra querida ciudad en lo que más á la actual situación caracteriza, lo que le dá tono, lo que la retrata admirablemente. Que cobrando los mismos impuestos que la anterior, alega constantemente que para ninguna mejora tiene dinero. ¡Ah *cunills de guic!* ¡qué gran responsabilidad estáis contrayendo ante el país!

Y ¿sabéis por qué no hay dinero? Porque se roba en consumos, no por pequeños matuteros, que eso poco altera la renta, sino por los grandes, por los ricos, por los poderosos, por los influyentes, por los que toda Tortosa señala con el dedo. Y por culpa también de esos bribones no se realiza ninguna mejora.

En vano que se inventen calumnias contra el honrado *gonzalismo* para distraer la opinión pública; en vano que pretendan arruinar más familias con causas criminales, los que con ellas han podido vivir y llenado el buche, sembrando á la vez la miseria en la comarca.

Todo inútil para continuar en el poder, porque el pueblo en masa los arrojará á escobazos.

Bando

Conforme en que la alcaldía en esta época de calores publique bandos de

policia, para evitar perjuicios á la salud pública, pero lo indispensable es que se cumplan y que la autoridad sea la primera en dar ejemplo.

Aquí sucede todo lo contrario.

En la calle del Ebro no solo hace dos meses existen montones de basuras y cascote que apestan, sino que además las materias fecales que salieron de la calle de San Blas están amontonadas en mitad de aquella.

Ahora cabe preguntar cómo ha de castigarse á los infractores del bando cuando el alcalde es el primero en no cumplirlo?

Encarga el bando que los vecinos denuncien los focos de infección. ¿Para que? Nosotros hemos denunciado los de la calle del Ebro y allí continúan.

Por lo visto el bando de policia se parece al de la blasfemia, que desde que se publicó han aumentado los blasfemos.

Atropellos

El compadrazgo, mas claro, los atropellos á todos los que no se doblan á la familia Bau Roig son escandalosos. Quieren esos tiranuelos dominar por el terror, creyendo que con sus arbitrariedades nadie se atreverá á formular la menor protesta.

El célebre bando de policia se convierte ya en arma política, obligando á los que no son de su partido, es decir, de esa farsa liberalesca, á sacar de la población unos cuantos pares de palomas que crían en los desvanes de sus casas. Esto no pasa en ninguna población civilizada, pero no hay más remedio que soportarlo, esperando pronto remedio, pues, no habrá persona digna y honrada que no se asocie para acabar con esa turba de videntes.

La procesión de ayer

Un gran acontecimiento fué la procesión que se verificó ayer en el vecino arrabal de Jesus en obsequio al Sagrado Corazón.

Aquellos nuestros vecinos engalanaron las calles que presentaban magnífico aspecto.

La procesión estuvo concurridísima, llevando el pendón principal D. Felipe Navascues, Teniente Coronel de Luchana y las borlas D. Diego de León y el Sr. Ayudante de Marina.

Presidían la procesión los Excmos. señores D. Enrique Almaraz y Santos, Obispo de Palencia y D. Pedro Rocamora Obispo de Tortosa.

La banda de Luchana vino expresamente de Tarragona para solemnizar el acto.

Tortosa quedó desierta, pues acudió en masa y tranvías y tartanas fueron insuficientes para transportar la gente.

Saludo

Procedente de Valencia ha llegado á esta ciudad nuestro queridísimo y distinguido amigo D. José Landerer.

Enviamos nuestra más efectiva bienvenida al sabio eximio, deseándole feliz estancia en esta ciudad donde cuenta con generales y merecidas simpatías.

Enfermo

Nuestro queridísimo amigo y paisano el joven don Marcelo Garcia y Garcia que se encuentra en la Corte, hallase enfermo de gravedad.

Le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

Misas

Mañana martes se celebrarán misas en la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores por el alma de D. Miguel Capera desde las seis hasta las ocho.

En el Gobierno militar

La brillante música del Regimiento de Luchana, como estaba anunciado, debido á la galanteria de los jefes y oficiales de esta guarnición, ejecutó ayer desde las 10 á las 12 de la noche varias piezas de concierto de su escogido repertorio debajo de los balcones del Gobierno militar.

Invitadas por el pundonoroso y teniente coronel jefe militar de esta plaza, acudieron á sus salones las principales familias de esta población deseosas de oír buena música. Fueron obsequiados con la galanteria que le es propia á don Felipe Navascues, haciendo los honores de la casa su distinguida esposa y familia y retirándose los invitados á última hora sumamente complacidos y conservando gratos recuerdos de tan agradable velada.

Nuestra sincera enhorabuena al inteligente director de la banda don Fernando Martinez.

Arroz

En Amposta están trabajando más de 1,500 forasteros en la plantación del arroz, ganando 5 pesetas los plantadores y de 13 á 14 reales los dedicados á labores preparatorias.

La semana pasada había aún escasez de trabajadores, pues todavía se hubieran colocado más de mil.

Un nido de halcones

Un joven, con bastante riesgo, ha cogido un nido de estas rapaces que estaba situado en uno de los muros del castillo de esta ciudad.

Para alcanzarlo ha tenido que suspenderse de una cuerda sostenida por algunos de sus amigos, hallando seis pequeños halcones que hubieran sin duda causado estragos en los palomares de Tortosa y sus contornos.

Desgracia

Dos jóvenes que en el pueblo de Perelló trabajaban esta mañana en una mina para la extracción de tierras para la fabricación de ladrillos, han tenido la desgracia de quedar sepultados por un desprendimiento.

Verano

Han llegado ya á la cercana población de San Carlos de la Rápita, algunas familias, con el fin de pasar el verano, en aquellas deliciosas playas.

Cédulas

El día 30 del mes actual termina el plazo reglamentario para adquirir sin

recargos las cédulas personales del año corriente.

Toros en Vinaroz

A medida que se aproxima la fiesta taurina que debe verificarse en Vinaroz el día de San Juan los aficionados de esta ciudad se agitan y animan para ir a presenciar el espectáculo. Con tal motivo se espera gran concurrencia en Vinaroz para dicho día, por lo cual aseguramos un éxito a la empresa.

Telegramas

Madrid 16

Lo de Gibraltar

Ocupándose el Sr. Silveira de la cuestión de Gibraltar, tratada por lord Gibbon en el Parlamento inglés, ha dicho que es de gran importancia, si bien cree que Inglaterra no querrá meterse en nuevos litigios mientras dure la guerra del Tranvaal.

Reclamación

Dícese que el Gobierno español hará algunas observaciones al inglés sobre lo manifestado por Mr. Gibbon acerca de ensanchamiento de la posesión inglesa de Gibraltar.

La cuestión del Maine

Si el gobierno yanqui volviera a suscitarse la cuestión del «Maine», España se negaría a intervenir, ya que en el Congreso de París los españoles invitaron por tres veces a los yanquis a abrir una información y éstos se negaron.

Declaraciones de Sr. Moret

El ministro de la Gobernación ha dicho, con respeto a la cuestión de Gibraltar, que no debe formarse juicio hasta después de conocido íntegro el discurso de Mr. Gibbon.

Cree que este es amigo de España, pero que de todos modos el asunto merece seria atención, pues la misma cuestión de Marruecos no es más que la cuestión de Gibraltar.

Ha añadido que a Inglaterra le conviene más ser aliada que enemiga de España, pues si Gibraltar es la llave del Estrecho, España es la cerradura.

Incompatibilidades

El Gobierno se propone reproducir en las Cámaras el proyecto de ley sobre incompatibilidades presentado por los conservadores en las anteriores Cortes.

Solamente por el bien padecer modificará algo pero conservando la esencia de aquel importante y bien entendido proyecto que mereció la unánime aprobación que hoy le presta con su propósito el gobierno fusionista.

La escuadra inglesa

Telegrafian de Málaga que ha llegado a aquellas aguas, fondeando en el antepuerto una escuadrilla compuesta de 11 torpederos y 4 cruceros.

La oficialidad en su mayor parte

ha desembarcado dirigiéndose por tierra a Gibraltar.

Algunos oficiales han salido también para Granada.

La tripulación recorre las calles de la población haciendo su agosto las cantinas y cafetines.

En los círculos

Reina bastante animación en los Círculos políticos comentándose la supuesta integridad del Gobierno que se es a demostrando en el gran número de actas que van aprobadas con vertiginosa rapidez a pesar de que en algunas hay más de un gazapo conocido y hasta denunciado en la Cámara por los contrincantes.

La huelga en Sevilla

Comunican de Sevilla que en el término de Los Palacios se teme haya una colisión entre los trabajadores de la localidad y los forasteros porque aquellos se oponen tenazmente a que estos sigan trabajando.

En Alcalá de Guadaira, población que vive principalmente de la industria panadera, pues abastece a Sevilla, reina gran excitación.

Más de quinientas mujeres que están empleadas en la referida industria, piden que se les aumente el jornal y que en vez de los tres reales que ganan las den cinco.

Para hoy se prepara una manifestación.

Un ministro en Valencia

En la presente quincena marchará a la capital de Valencia para inaugurar la Carcel Modelo, el ministro de Gracia y Justicia.

El Universo

Dice que en todo el discurso de la Corona no se nombra una sola vez a Dios, cuando antes siempre en documentos de esta clase se invocaba a la Providencia.

Censura también que en el Mensaje se hable de la imperiosa necesidad de reformar el Concordato, cuando, a juicio del colega, esta necesidad no existe.

Termina sosteniendo que no es exacta la afirmación que se viene haciendo de ser excesivo el presupuesto del clero.

Manifestación católica

Poco después de las tres se ha verificado la manifestación católica, la cual la formarían seguramente 8.000 personas.

Entre éstas se hallaban los señores conde de las Almenas, Maura y sus hijos, Ruiz de Velasco, marqués de Bendaña y de la Mina.

Al pasar frente al café Nacional hubo un conato de protesta interviniendo la policía.

El gobernador se hallaba en San Ginés en el momento que llegaba allí la manifestación.

Desde la calle del Arenal se dirigieron a la iglesia del Carmen.

Ai llegar a la calle de este nombre se dieron, por personas ajenas a la manifestación, algunos vivas y mueras y algunos silbidos.

En vista de esto la policía acompañó a la manifestación a la iglesia de San José.

En la Oibeles hay gran número de librepensadores, creyéndose ocurrirá algún incidente.

Gritos y silbidos

Continuando las noticias que ya hemos comunicado de la manifestación que están haciendo los anticlericales como protesta de la que hacen los católicos para ganar el jubileo, podemos añadir algunos detalles.

Hasta hace pocos momentos los grupos anticlericales continuaban en la calle del Carmen. El gobernador se dirigió allí, suplicándoles que se disolvieran y diciéndoles que era preciso que todos cumplieran la ley.

Los anticlericales pidieron que se disolvieran los católicos.

El gobernador nada pudo prometerles.

El señor Sagasta

En el momento en que mayor era la gritería acertó a pasar por el lugar del tumulto el señor Sagasta que iba en el coche de la Presidencia.

Algunos del grupo hostil a la manifestación le reconocieron y arrojaron en su gritería oyéndose fuertes silbidos.

El gobernador civil

Restablecida ya la calma y al seguir su curso la manifestación hacia la parroquia de San José, el grupo anticlerical promovedor del tumulto, salió tras los manifestantes dispuesto a continuar la agresión.

Al pasar por frente a la calle del Carmen, el gobernador civil señor Barroso, que estaba en un carruaje parado en la embocadura de dicha calle, fué saludado por los del grupo quienes les pidieron mandase disolver la manifestación católica.

Con vaguedades se desentendió el Gobernador de los anticlericales.

En San José

A todo esto la manifestación había seguido su curso llegando a la Parroquia de San José, en la calle de Alcalá.

Entre dicho Templo y el Teatro Apolo estaban estacionados numerosos grupos de librepensadores armados con sendos garrotes.

Apenas divisaron a los manifestantes prorrumpieron en infernal gritería de denuestos é insultos.

Entonces los católicos en uso de su perfectísimo derecho demostraron que no eran mancos y enarbolando los bastones contra los garrotes de los sectarios castigaron su insolencia.

De los grupos de librepensadores partieron numerosas pedradas contra algunos de los católicos que estaban subidos en las escalerillas que dan acceso a la iglesia y al atrio de ésta.

La policía

Solo entonces, cuando ya la colisión estaba en su periodo álgido, se decidió a intervenir la policía, cargando indistintamente sobre los grupos hasta disolverlos.

Produjéronse las consecuentes carreras, sustos y desmayos.

Llevaronse a cabo numerosas detenciones.

La familia Real

Aun no del todo resuelto el orden

pues continuaban los silbidos, pasó por la calle de Alcalá, el coche que iba la familia Real, de regreso de los toros.

En los Círculos

No se habla esta noche de otra cosa que de la manifestación.

Las censuras al Gobernador son unánimes por no haber sabido mantener el orden ó cuando menos evitar que los católicos hubieran de tomarse la justicia por su mano castigando a los insolentes que á pretexto de libertad querían impedirles una manifestación del culto católico que es la Religión del Estado.

Lo ocurrido hoy—decíase—hace pensar en una mañana que asusta.

Las censuras iban de rechazo al Gobierno, como es muy natural.

La indignación en Madrid contra las autoridades es grande.

LO DE GIBRALTAR

Weyler censurando a Moret

En el mundo político han producido gran impresión y los consiguientes comentarios las declaraciones de Moret sobre la actitud de algunos diputados ingleses referentes a Gibraltar.

Confirmando lo que ya tengo comunicado acerca de la gravedad de este asunto, puedo añadir que al tener noticia el general Weyler de lo manifestado por el Sr. Moret, calificó sus declaraciones de antipatrióticas y dijo que la prudencia aconsejaba mayor cautela al tratar esta cuestión.

Cuando don Segismundo supo el juicio que habían merecido a Weyler sus frases, apresuróse a atenuarlas anoche mismo a última hora.

También influyeron a la última hora en la Bolsa las palabras de Moret.

Novedades del Siglo XX

Son magníficas, dignas de ver y comprar, las que se han recibido para la presente temporada de verano, en el acreditado establecimiento de tejidos de la Vda. de ANTONIO TORT, situado en la calle del Angel, núm. 14, en donde su numerosa y distinguida clientela, y el público en general, encontrarán géneros para todos los gustos, á precios sumamente baratos.

Gran variedad en cortes vestido de Sedas y Lanas brochadas, Glasés, Pitaesponja, Gasas Paris, Alpacas, Muselinas estampadas, Pongis y organdis modernistas, tanto en negro como en color; así como un variado surtido en Sedalinas, Batistas, Marquesinas hilo, Lanrets, Vichys y Lyonesas, propios para vestido de señora. Especialidad en Alpacas, Gergas y Estambres, tanto en negro como en color, propios para traje de caballero.

GANGA! Sábanas tela confeccionadas á DOS pesetas una. No equivocarse,

VIUDA ANTONIO TORT,
14-ANGEL-14

Juan José Cucala

Medico cirujano Oculista

Con un auxiliar en su clinica de cuarenta años de práctica de Homeopatía pura.

Tortosa calle Arsenal y Ebro.
Consulta de 8 á 12 y 6 á 8.

Imp. José L. Foguer, Plaza Hospital 5.

LA LITERARIA

Moncada, 1.

Sección de obras de agricultura

El Naranjero, resumen práctico de su cultivo, abonos y enfermedades por el Doctor B. Alíno.

El Algarrobo, su historia, sinónima, variedades, multiplicación, labores, poda, abonos y enfermedades, por D. G. Seco, ingeniero.

Arboles frutales, albaricoquero, almendro, castaño cerezo, ciruelo, cocotero, granado, guindo, higuera, manzano, melocotonero, membrillero, morera, naranjo, níspero, nogal, palmera, peral y plátanos, tratado completo de su cultivo y explotación por V. Miranda.

El olivo y el aceite, cultivo del olivo, extracción, purificación y conservación del aceite por A. Alói traducción de la 4ª edición italiana, con un prólogo de D. E. L. Guardiola.

La Vid, notas sobre su cultivo intensivo por E. López Guardiola.

El Hortelano Moderno, por A. Fernandez, Ingeniero Agrónomo, con una carta-prólogo de L. Navarro, Ingeniero Agrónomo y Catedrático del Instituto Agrícola de Alfonso XIII.

La patata, su cultivo y explotación por V. Odriozola.

Cuenta este Centro con todas las obras más importantes que se publican sobre agricultura llamando muy especialmente la atención sobre las expuestas, así como se permite recomendar las siguientes:

Las vacas de leche, monografía extensa ilustrada por Figuer.

El cerdo, historia, caracteres zoológicos, razas, pocilgas, reproducción y multiplicación cría y engorde, alimentación, enfermedades y matanza por R. Salavera.

LA LITERARIA

MONCADA, 1.

TORTOSA.

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Precios de suscripción.

En Tortosa, al mes. 1 peseta

Fuera, trimestre. 3 »

Extranjero. 7 »

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar

LIBRERÍA DE

FRANCISCO MESTRE

ROSA, 11-TORTOSA

Aguas nitrogenadas **CARDÓ** Aguas arsenicales

FUENTE SAN ROQUE

MANANTIAL BORBOLL

Admirables en las efeciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrófulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

TEMPORADA OFICIAL DESDE 15 DE JUNIO A 30 DE SEPTIEMBRE

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el azoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar en este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Tanto inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1ª y 2ª, y restaurant á cargo de los acreditados fondistas señores Roig y Casas.

Hay misa y Rosario todos los días por el Rdo. D. Dr. espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen á la llegada de los trenes que parten de Barcelona á las 5 3/4 de la mañana y 9ª noche. Teléfono desde Cardó á Tortosa.

Para más informes, S. Cabestany, Aragon. 31o, y Carmen 2o, ultramarinos, Barcelona.

Puntos de suscripción.

En la imprenta, Administración del periódico,

librería de D Francisco Mestre y en casa de nuestros corresponsales.

La correspondencia al Director,